



**MONITOREO DE MEDIOS SOBRE NOTICIAS REFERIDAS A MIGRANTES
INTERNACIONALES**

EL CASO DE SANTIAGO DE CHILE
(PERIODO JUNIO- SEPTIEMBRE 2006)

**Camilo Arriagada Luco (Profesor Universidad De Chile)
Colaboracion: Helvia Granifo G. (Sociologia U. De Chile)
Noviembre 2006**



REPORTE

En el período Junio a Septiembre 2006, fueron monitoreados cuatro medios de prensa escrita, los que representan el grueso de la distribución y ventas de diarios y que, en términos socio-económicos y políticos, son posibles de segmentar con claridad: La Cuarta, diario destinado a sectores populares de ingreso medio-bajo; La Tercera y El Mercurio, principales medios de circulación nacional, de tendencia tradicional o conservadora; y La Nación, medio de gobierno, de tratamiento más intelectual de los temas y de orientación democratacristiana y socialdemócrata.

Fueron identificadas 130 noticias –en total- dentro del período y medios ya descritos, las que se articulaban, en términos generales, en torno al fenómeno de la inmigración en Chile (y a las diversas problemáticas que protagonizan y desarrollan los sujetos involucrados en el mismo) y, en términos particulares, a toda temática referida a extranjeros residentes en Chile (ya sea de manera temporal o indefinida y por los más distintos motivos).

La Cuarta figura como líder en la frecuencia numérica de los casos noticiosos revisados, seguida del Mercurio y La Tercera, dejando en la última posición a La Nación. Casi la mitad de los artículos fueron publicados en el mes de Septiembre. De acuerdo a la tipología, el 90% de los casos fueron artículos de prensa y, el resto, entrevistas o reportajes. Cerca del 60% de las noticias eran de extensión media (100 a 500 palabras). En tres de cada cuatro artículos, se cita la declaración o información de alguna persona alrededor de la noticia, siendo en este período la mayor frecuencia citar declaraciones del protagonista de la noticia y, en otras, a una autoridad de gobierno. El 60% de las noticias se refieren a Santiago y, el resto, son noticias publicadas en Santiago, con referencia a localidades fronterizas (20%) y a otras ciudades del país.

La siguiente tabla presenta las noticias clasificadas por actante o tema principal, ordenando su recuento de mayor a menor frecuencia. En el período de referencia debe destacarse, en primer lugar, que las noticias sobre migrantes ocupan un lugar muy reducido dentro de la prensa chilena. Aclarado lo anterior, dentro de las noticias publicadas, referidas a migrantes, en el período Junio a Septiembre los issues de mayor frecuencia referidos a extranjeros en Chile, fueron Expulsión o extradición de extranjeros (referido a un hecho de violencia puntual), el narcotráfico, delitos cometidos por migrantes, Clandestinidad. También se encuentran artículos de intereses políticos y económicos de extranjeros residentes. Los temas relevantes, en segunda instancia, son diversos, e incluyen, por un lado, artículos referidos a noticias negativas, como delitos contra inmigrantes y tráfico de personas, y aumenta la frecuencia de noticias sobre educación y aporte cultural de migrantes.

Tabla No 1

Ranking de Frecuencias de Artículos clasificados por tema

Tópico	Número
TEMAS DE MAYOR FRECUENCIA	
Expulsión/Extradición de extranjeros	14
Narcotráfico	14
Delitos cometidos por inmigrantes	11
Clandestinidad	10
Intereses políticos y económicos de extranjeros	10
TEMAS RELEVANTES	
Tráfico humano	9
Adopción de niños extranjeros	5
Educación	5
Arte y Cultura	4
Crímenes contra inmigrantes	4
Mujeres inmigrantes	4
Políticas migratorias y control migratorio	4
TEMAS SECUNDARIOS	
Discriminación/Racismo	3
Empleo y condiciones laborales	3
Farándula	3
Integración/Inclusión urbana	3
Nacionalización de extranjeros	3
Política y elecciones	3
Condiciones de vida	2
Ferias/Eventos/Folclore	2
Hechos y posturas pro-inmigración	2
TEMAS DE MAS BAJA FRECUENCIA	
Contrabando	1
Fundamentalismo/Extremismo	1
Hechos y posturas anti-inmigración	1
Prostitución	1
Religión	1

Fuente: Observatorio de Migración Internacional en Santiago de Chile del Depto de Sociología de la Universidad de Chile.

Es importante destacar que el sesgo a noticias negativas referidas a migrantes, no significa necesariamente un tratamiento especial del tema de los migrantes, sino que refleja una tendencia general de los medios chilenos a concentrar parte relevante de la oferta de noticias en temas de delincuencia, problemas públicos locales y conflictos, la cual se aplica con respecto a temas protagonizados por locales. Otra consideración a destacar es que, en el caso de las noticias referidas a migrantes internacionales, aun cuando gran parte de los temas dominantes son negativos, la actitud de los artículos es por lo general neutral y en segundo término, alarmante. Las actitudes acusatorias y criminalizantes son muy minoritarias en la estructura de noticias del período (Tabla No 2).

Tabla No 2

Noticias del periodo clasificadas por actitud

Actitud	Número	Porcentaje
Acusatoria	6	4.62
Alarmante	28	21.54
Criminalizante	2	1.54
Dramática	11	8.46
Irónica	14	10.77
Neutral	58	44.62
Paternalista	1	0.77
Solidaria	10	7.69
Total	130	100.00

Fuente: Observatorio de Migración Internacional en Santiago de Chile del Depto de Sociología de la Universidad de Chile.

02 de Noviembre (CAL/HGG)